
【大公報訊】行政長官在二○二三年施政
報告宣布開設小學人文科，有議員關注人文科
的師資及教學質素情況。教育局局長蔡若蓮於
昨日在立法會會議中表示，小學人文科教師將
和其他科目一樣，按一定準則選擇，並認為人
文科並非全新科目，相信教師可以勝任新課程
教學工作。此外，教育局會提供各類教師專業
培訓課程，亦會舉辦內地學習團等，配合愛國
主義推行，支援教師和學生，為建設美好香港
和民族復興貢獻力量。

對於人文科教師的甄選和準則，蔡若蓮
指，人文科教師將會和其他科目一樣，一般按
教師的能力、專長、經驗和資歷等準則，編排
教師教授小學人文科；並指出，小學人文科課
程大部分內容源自現有常識科，並非全新科
目，相信教師應掌握有關科目的教學內容、教

學法、評估方法等，可以勝任新課程的教學工
作。

辦45內地學習團 5000教師受惠
在師資培訓方面，蔡若蓮表示，教育局在

2023/24學年會舉辦45個內地學習團，為約
5000名教師提供內地學習機會；亦會為教師
提供不同主題的內地專業交流及培訓活動，因
而現階段沒有必要為個別學科訂立教師考察時
數要求。

為配合愛國主義教育的推行，蔡若蓮強
調，教育局會繼續通過多元化的策略，全力支
援教師對國情和國家發展的認識，引導學生傳
承中華優秀文化，培養民族自豪感和文化自
信，能夠自覺維護國家統一和民族團結，為建
設美好香港和民族復興貢獻力量。

【大公報訊】隨着社會步入數碼時代，數
字化信息將給人們帶來更多影響和便利。6位
立法會議員於昨日宣布，成立組成推動發展
「地理位置編碼」 系統工作小組，將促請政府
盡快建立有關系統，有助城市規劃、市民生活
等；並指出數碼基建是推動香港邁向智慧城市
不可或缺的一部分， 「地理位置編碼」 需以對
接粵港澳大灣區以至於全國的編碼系統為前
提。

6位立法會議員包括自由黨議員易志明及
李鎮強、民建聯議員葛珮帆、林筱魯、陳紹

雄、邱達根。其中葛珮帆指出，香港目前沒有
標準地址系統、亦沒有郵政編碼，隨着送餐、
網購及網約叫車服務等的興起，一套標準的
「地理位置編碼」 ，有助提高業務效率和準確

度。

「智慧城市」數碼基建不可缺
李鎮強則表示， 「地理位置編碼」 的建

立，一方面預防災害性，例如可以精準確認
「爆水管」 的位置；另一方面則將有助於預測

未來交通情況，甚至可在未來為無人駕駛系統

提供精準數據。
此外，工作小組指出，當前地政總署內部

已經為建築物建立了一套 「地理參考編號」 ，
認為建立 「地理位置編碼」 將不會太過複雜，
亦不需投入大量資源就可做到。

小組表示，政府致力推動香港邁向 「智慧
城市」 ，數碼基建不可或缺，發展 「地理位置
編碼」 系統將是數碼基建的重要構建。小組續
指，政府在建立 「地理位置編碼」 時，必須從
宏觀及長遠角度出發，以對接粵港澳大灣區以
至於全國的編碼系統為前提。
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▲港大醫學院首創的 「先縮後除」 綜合治療肝癌方案，
發表世界首個成功病例。

【大公報訊】肝癌在香港屬最常見的癌
症之一，每年新症超過1700宗，接受手術或
肝移植是現時唯一根治方法。港大醫學院的
研究團隊，早前開創 「先縮後除」 的治療方
案，提出結合立體定向放射治療與免疫治
療，來誘導中晚期肝癌縮小，昨日團隊公布
成功個案，成為世界首例。

港大醫學院臨床醫學學院外科學系臨床
教授陳智仁及癌症醫學中心臨床腫瘤學系臨
床助理教授蔣子梁帶領的研究團隊，為一名
65歲病人進行治療，該病人為乙型肝炎帶菌
者，同時患有肝癌第四期。經治療半年後，
掃描顯示該名病人腫瘤已由原來的18.2厘米
縮小至9厘米，癌指數亦錄得下降。其後研究
團隊為該病人進行活肝移植手術，研究團隊
表示，移植手術至今已將近4個月，該病人身
體狀況良好，未見復發，相信這是全球首個
通報的病例。

此外，研究團隊還將這一方案應用在長
者病人身上，成功為一名85歲、患有肝癌的
病人進行手術，切除兩個腫瘤。

陳智仁表示， 「先縮後除」 的特點是侵
入性低、安全和接受程度高，為長者帶來治
療契機。此治療方案提供了確切的治療時間
表，大部分病人在半年內都得到明顯的治療
效果。

議員：地理位置編碼助預防災害

▲教育局局長蔡若蓮指出，小學人文科教師將
和其他科目一樣，按一定準則選擇。

中大對副校長吳樹培失信心 即時解僱
校董會主席：需維護大學有效運作

大公報記者 趙之齊
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吳任職中大16年 管理多個行政部門
【大公報訊】吳樹培於2007年加入

中大，2008年出任教務長，2011年起
同時出任大學秘書長，2017年4月開始
擔任副校長（行政），並繼續以大學秘
書長身份擔任大學校董會秘書。他負責
統籌大學的專業及行政服務，管理多個
行政部門，包括校園發展處、物業管理
處、財務處、人力資源處等，亦處理傳

訊及對外事務。
他先後於英國鄧迪大學及倫敦大學

取得數學、哲學及神學學位。自1989年
起，曾於英國及本港多所不同大學任
職，工作範疇涵蓋教務、研究事務及院
務等。2001年至2002年，吳樹培任職
本港大學教育資助委員會，參與制訂
《香港高等教育》報告。

讓大學回歸學術
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中大校董會昨日
舉行改組後首次會
議，校董會即時解僱
中文大學副校長、校
董會秘書長吳樹培。
中大校董會主席查逸
超表示，校董會對吳

已經失去信心，又指吳作為秘書長繞過
校董會的主席，擅自出了校董會的議
題。而且在中大條例修改草擬階段，吳
樹培參與了聯署聲明反對校董會改組，
校董會擔心他能否堅持中立的原則。查
逸超亦指出，吳這些行為只是很多行為

其中一兩個，不限於已經曝光的兩件
事。

即時終止一名大學副校長職務，情
況特殊，但特事特辦，該做的事便要果
斷處理，尤其是大學管理，若拖泥帶
水，只會誤人子弟。中大曾經飽受黑暴
衝擊，學校管理層一早便應該自我檢
討。

社會期望新改組的中大校董會，能
夠撥亂反正，帶領中大重整綱紀，讓校
園回歸學術，恢復平靜。只要校董會堅
持帶領學校走上正確道路，社會人士是
會支持中大改革的。

教局提供各類專業培訓課程及支援

▲中大校董會昨日召開會議，即時解僱中大副校長、校董會秘書長吳樹培。
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香港中文大學（中大）校董會昨日早上召開會議，決議解僱中大副校長吳樹培。中大校董會主
席查逸超昨天下午見傳媒時表示，為維護校董會和大學的有效運作，校董會通過決議，根據吳樹培
的聘用合約條款，以現金代替通知期，終止他和中大的僱傭關係，立即生效。教育局局長蔡若蓮表
示知悉及尊重校方決定。吳樹培稱非常遺憾。

校董會亦決議，在委任副校長繼任人之前，由常務副校長陳金樑處理相關職務，而大學秘書長
的職務則委任中大校董會審核委員會秘書黃陳慰冰，即日生效，至2024年12月31日。

查逸超透露，鑒於吳樹培近月因
應大學校董會一些重要事項的行為舉
措，校董會對他能夠或願意以符合良
好管治原則的方式支持校董會的工
作，已經失去信心。被問到解僱吳樹
培的具體原因，查逸超說不便透露，
但過往傳媒報道吳樹培繞過校董會主
席公布校董會會議議程，以及發表反
對改組校董會聯署聲明事件，令校董
會對他能否堅持中立原則有疑問。查
逸超表示： 「作為大學高層管理人
員，尤其是支持校董會的重要人士，
秘書長的原則一定要中立。」

蔡若蓮：尊重校董會決定
教育局局長蔡若蓮回應事件時表

示，已知悉及尊重中大校董會決議，
她又指出，學校的人事、財務都屬學
校的自主範疇， 「支持大學按照他們
的機制不斷完善院校的管治」 。

對此，三名身兼中大校董的立法
會議員表示，尊重校董會決定，認為

終止吳樹培的僱傭關係是為了保持中
大的良好運作。中大議員校董張宇人
指出，雖然少有大學解僱秘書長，但
為提升中大的管治和教學，校董會只
能做應做的事，不會顧及解僱事件是
否少有發生。

校董：屢次違反行事規則
另一議員校董鄧家彪表示支持校

董會決定。他指出，吳樹培屢次違反
行事規則，阻礙中大發展， 「如果繼
續將問題拖拖拉拉，相信中大整體的

利益也會受到損害」 。他個人認為今
次決定已是寬鬆的做法，指其他機構
亦不會接受一個秘書長有類似的 「與
機構甚至機構的主席對着幹」 的行
為。

議員校董劉國勳表示，解僱吳樹
培秘書長的職務，副校長職務自然會
失去。他續指吳樹培在處理校政上似
乎 「隻手遮天」 ，有濫權和越權的情
況。他表明支持中大校董會的決定，
且未來亦會不斷檢視中文大學過去存
在的問題，以提升管治能力為目標。

有違中立 聯署反對校董會改組
【大公報訊】在今年8月1日的中

大校董會會議上，吳樹培就曾因有違
中立參與聯署、 「僭越」 校董會主席
權力制訂議程的做法而被批評，即
時被停止其參與校內改組工作，並
被要求在5日內向校董會提交報
告。

今年七月底，校友評議會選任校
董楊于銘和兩名中大校友發起網上聯
署，反對三名議員校董提出的方案，
並提出 「多方共贏方案」 ，包括立法

會議員席位由三席減至二席、校友評
議會代表席位由三席減至二席，以及
聘任校長及常務副校長須徵得校董會
同意及投票通過，所得票數由目前的
簡單多數提升至三分之二。聯署獲逾
千名中大校友的簽名，而吳樹培為聯
署人之一。

當時吳樹培便被立法會議員批評
有違中立原則，中大校董會主席查逸
超亦回應表示，校董會秘書有責任保
持絕對中立，會考慮將事件帶到校董

會處理。據了解，查逸超之後要求吳
樹培提交報告解釋事件。

此外，吳樹培亦被指控繞過校
董會主席公布校董會會議議程。法
案委員會主席梁美芬亦曾在今年七
月指出，近期數次校董會會議由秘
書長吳樹培主導議程，令作為校董
會主席的查逸超 「被架空」 。查逸
超回應時承認 「很不幸發生過」 ，
包括未獲知會被吳樹培繞過制定議
程。


